

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n° 277  
Apartado de correos: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:  
Suscripción mensual ₡ 1.00  
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 4 DE JUNIO DE 1909

NUM 563

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano  
" " y regreso..... \$ 110.00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano  
" " y regreso..... \$ 80.00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en éstos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador

## A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene.

IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.

Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.

Señor Director del Instituto Saxe—Avenida de Mayo 1168—Buenos Aires.

He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones lo dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—Firmado.—P. N. ARATA.

Gratis  
Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lea, se convencerá de que el propio y el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA y RESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en ese libro enseñamos.—Dirigirse: Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

## SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel J. Nelson, Carlos Pellegrini (Artes n° 193—Capital), Buenos Aires, abril 15 de 1908—INSTITUTO LAVAL—Avenida de Mayo, 1168—Buenos Aires. He analizado su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso examen debo declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamiento para sus quehaceres diarios. Si Ud. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas color de cobre, úlceras en parts del cuerpo y caída del cabello y las cejas es el estado secundario de la sífilis, y nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS  
Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, á cualquiera de las Repúblicas Latino-americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

## EL TOKIO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avisamos al público Josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quelquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañuelos de seda, sobremesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes formas, porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de imprenta, encuadernación y litografiado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Nunca ha merecido de las colecciones ni más de veinte de PARRIS

## Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

## Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias  
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.  
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias  
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.  
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias  
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.  
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.  
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m., 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias  
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m., Mixto, sale 5.00 p. m.  
Domingo solamente: Pasajeros, sale 3.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias  
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.  
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.  
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias  
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.  
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.  
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 4.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 50.00  
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 95.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

30 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Marca "Estrella"



Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

## SOMBRETERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

## DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alma de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios.—OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. 11, del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional"—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.—Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paoliagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la ROTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

## NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fulleras y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser engañados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y gran valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente en todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

# El clero y el civilismo

## Risum teneatis, amici?

En "El Noticiero", diario jimenista que siempre atacó á los sacerdotes virtuosos—según la interminable serie de artículos que estamos encontrando al examinar su colección—vienen publicándose de algunos días á esta parte otros tendientes á presentar á don RAFAEL IGLESIAS en absoluto divorcio con el clero costarricense; y sin embargo, el gran despacho del diario radical se basa precisamente en la actitud valiente, respetada y levantada que ha asumido dicho clero á favor de la candidatura del señor IGLESIAS, según lo reconoce el diario radical en las siguientes palabras:

"Si el Clero civilista, fiel á la voz del papado y á la voz de su conciencia, luchara en la actual política según las leyes de la Iglesia, de la cual ellos son ministros; si ese Clero buscara realmente los fueros de los cánones sagrados que nosotros no vemos amenazados en el jimenismo, otro sería su caudillo y no Rafael Iglesias, otro sería su partido y no el llamado civil."

Todo estaría bien, y quizás hasta pudieran hacer tragar la píldora al pueblo, si no se fueran á un extremo que raya en inverosímil: en efecto, hoy presentan á don RAFAEL IGLESIAS como excomulgado. *Risum teneatis, amici?*

Atención, pueblo. Por una parte quien os lo dice es un diario radical, enemigo siempre del credo católico; de manera que sus prédicas deben hacerlos el efecto que haría á los radicales si nuestro diario, católico por esencia, presencia y potencia, se pusiera hoy á querer ganar votos radicales para don RAFAEL IGLESIAS. Entendido, pues, que lo que se pretende, creyéndolos supinamente ignorantes, es hacerlos creer que *El Noticiero* es católico y os predica la buena doctrina. Ni más ni menos que si el Diabolo nos predicara la doctrina de Jesucristo en momentos en que necesitara fingirse ángel sumiso al Dios contra quien se rebeló.

Vamos á lo de la excomunión de don RAFAEL IGLESIAS aunque ella sea asunto digno de risa. En primer lugar, ¿cuándo don RAFAEL IGLESIAS escribió las herejías que escribió don Ricardo Jiménez contra los más augustos misterios del Catolicismo? En segundo lugar, bien sabéis que la Iglesia obliga á los fieles á no tener ninguna clase de relaciones con las personas contra quienes pesa excomunión, bien sea ésta *ferenda* ó *latae sententiae*. Repetimos que aunque mueva á risa el asunto, lo tratamos sólo por vía de ilustración al pueblo. ¿Sabe éste quién fue el mejor amigo del Ilustrísimo señor obispo Thiel, de ese varón eminentísimo que tanto prestigio dio á nuestra Religión?

—pues bien; el mejor amigo de ese fiel hijo de la Iglesia fue don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, con quien cultivó relaciones estrechas, íntimas, cordiales. Sobre esa amistad sincera entre aquellos dos personajes, pueden hablarlos los más altos dignatarios de la Iglesia en Costa Rica. ¿Y podría un obispo tan celoso por el cumplimiento de las leyes eclesiásticas conversar siquiera, menos cultivar tan estrechas relaciones, como las que cultivó con don RAFAEL IGLESIAS, siquiera la excomunión hubiera sido *latae sententiae*? — A ese paso, pues, estos señores radicales van á decir que todo el clero civilista, que el Primado de la Iglesia entre nosotros, que el Santo Papa, todos están excomulgados. *Risum teneatis, amici?* — que en castellano quiere decir (nos dirigimos al pueblo) ¿contendríais la risa, amigos?

Para corroborar su aserto agrega el articulista de "El Noticiero": "Oigamos al gran Pontífice Pío IX, abramos su santa Bula "Apostolicae Sedis" y veremos que en todo concuerda con el Concilio Lateranense II que dice: "Si alguno persuadido por el diablo incurriese en el sacrilegio de echar manos violentas sobre los clérigos ó monges, sea excomulgado."

Vamos por partes: en primer lugar, EL GRAN Pío IX (como llama HOY "El Noticiero" á ese hombre ilustre de Plutarco) habla de echar MANOS VIOLENTAS, y RAFAEL IGLESIAS jamás las echó, antes bien guardó al clero toda clase de consideraciones, como lo puede decir al pueblo la mayor parte de los sacerdotes costarricenses. Además, necesario es, para que haya lugar á excomunión, que se haya procedido CON VIOLENCIA (MANOS VIOLENTAS), pues de lo contrario jamás se incurre en aquella: yo, por ejemplo, que frecuento los santos sacramentos, si en mi camino encuentro un clérigo loco que atenta contra mi vida, con la mayor tranquilidad de conciencia le planto un moquete, ¿por qué?—porque es deber del hombre la conservación de la vida y por consiguiente la defensa.

De igual manera si estando yo de Presidente de una República un clérigo atenta contra el Gobierno constituido, con conciencia de mi deber, más que de mi derecho, lo aprisiono y hasta lo destierro, siempre respetando sus fueros de sacerdote, su sagrada corona sobre todo. Hay necesidad, pues, de MANOS VIOLENTAS para que haya lugar á excomunión.

Luego hablaremos algo que SI clama venganza al cielo.

### EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. A. CASAL,  
Apartado No. 361 SAN JOSÉ C. R.

## LA AMALGAMA REPUBLICANA

Al analizar, de paso, en uno de nuestros artículos la causa de la desunión del grupo montero-fernando-jimenista, dijimos, más ó menos, que no lograría jamás la unión en el Poder, porque jamás el egoísmo que informa á cada uno de sus distintos círculos puede ser el lazo de un credo político que armonice sus tendencias para la consecución del bien común. Nunca alcanzarán la unidad política de un bando que tiene tantos programas y principios cuantos han sido los candidatos de cada una de esas fracciones; es decir, cuantos son los intereses particulares de esos jefes que en el solio ven su porvenir, su fortuna y la de los suyos: para ellos cada uno creyó lo que condena el otro, y todos se hallan dispuestos á sacrificarlo todo, hasta el propio honor, y los derechos de la comunidad, para llevar adelante sus pretensiones calculadas en el propio interés.

Habíamos analizado el principio, hoy lo vemos en la práctica: los fernandistas y jimenistas gruñen, se muerden y despedazan, por sus candidatos; siendo lo más original el que los jimenistas, á raíz de cualquier peligro de disolución, convocan reuniones.

Pero ¿para qué tanta reunión á título de unificación del jimenismo, si todos ustedes no estarán jamás por el que, al subir al solio, diga, como dirá don Ricardo: yo no tengo que ver con patria ni partidos, venga el mío y se acabó?

Claro está, pues, que la unión de los bandos radicales del país es imposible: no entre ellos, por el egoísmo; no por la honradez de unos cuantos, porque detestan la prostitución.

El jimenismo en el Poder sería, pues, un desbarajuste para el país; y esto es lo que hay que evitar.

## Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

## Don Ricardo

rechaza acremente á un soldado del 56  
El pobre anciano lo refiere  
con lágrimas en los ojos  
Indignación de muchos testigos del relato  
**¡LOOR AL EJERCITO COSTARRICENSE!**

¿Qué pecho costarricense no late orgulloso al lanzar una mirada al pasado brillante de nuestra Historia y al evocar nuestros gloriosos hechos de armas? En estos momentos afluyen á nuestras almas de honrados ciudadanos y mejores soldados imágenes increíbles—imágenes que sobre la diación del tiempo parecerán puras fantasmas,—de los héroes de nuestra gloriosa epopeya de 56.

Las empresas romanas de nuestra segunda independencia patria serán una débil pintura ante los que no las conozcan cuando hayan transcurrido algunos siglos. Y mantener, orgullosos, nuestros trofeos de gloria, ¿no es proceder patrióticamente? Nuestra obra de progreso, llevada á cabo á costa de tantos sacrificios para poder enarbolar altísima la bandera de los libres, la debemos á los que sobrevivieron á la gloriosa hecatombe tanto como á los que sucumbieron en el puesto del deber. Merced á ellos se ha alzado sobre nuestras leyes el estandarte de la justicia autónoma. ¿Cómo no glorificarlos, pues?

Y sin embargo un costarricense de renombre, actual candidato á la Presidencia de la República, trató ayer de la manera más despiadada á uno de esos leales que expusieron su pecho al plomo del filibustero que osó hollar con su planta el sagrado suelo de nuestra patria.

Se trata de Manuel Fonseca Solano, soldado del 56, anciano de 71 años de edad, imposibilitado hoy para trabajar á causa de enfermedades que han venido minando su organismo.

Vive en Cartago, y cansado de gestionar inútilmente en el sentido de conseguir una pensión, se acordó de que aquí, en la capital, tiene un coterráneo, la fama de cuyas excelentas virtudes se hace recorrer por todo el ámbito del país, y con la esperanza en el alma se trasladó á San José.

Anteayer fue á la oficina del Licenciado Jiménez, quien lo conocía de niño no solamente como á uno de los héroes legendarios del 56 sino un por haberle servido á su distinguido padre.

No bien iba el infeliz—que viste harapos propios de su situación—á hablarle á don Ricardo, éste, en tono y ademán despreciativos, le imprimió un pequeño, insignificante empujón, al mismo tiempo que le decía: salga, salga de aquí.

El pobre septuagenario salió sin replicar palabra, con el alma despedazada de ver cómo pagan los patriotas los servicios de los patriotas, y fue en el acto á desahogar sus penas y á contar otros incidentes en la esquina de la casa de don Ricardo y luego y ayer á varias otras partes, ante personas todas de lo más dignas.

Se nos parte el alma al referir tan desagradable incidente, porque jamás creímos que hubiera costarricense capaz de despreciar á un héroe del 56, y sólo lo hacemos por tratarse de un candidato á la Presidencia de la República, la historia de cuya vida debemos dar á conocer al pueblo todo á fin de que no se llame mañana á engaño.

¿Qué garantías tendrá con el Licenciado Jiménez el soldado nacional si mañana—Dios no lo permita—una invasión extranjera viniese á exigir los servicios del soldado costarricense? ¿cómo podría morir tranquilo un soldado que dejase en la miseria una esposa y unos hijos adorados?

El proceder del Licenciado Jiménez con ese soldado, con ese héroe, aun en momentos en que trabaja su candidatura, es de todo punto inenunciable.

Olvidó su posición actual y dio rienda suelta al desprecio que siente por el pueblo humilde. He ahí todo.

## CARTA ABIERTA

Señor Lic. don Ricardo Jiménez

Es voz y fama, señor, que Ud. no lee jamás un periódico, si no es de aquellos que dedican su mayor tiempo á llamarle á Ud. el más noble y grande de los costarricenses habidos, habientes y por haber: tal si Ud. hubiera perdido la razón y pudiese tomar por cierto tan descomunal y raro propósito del servilismo.

—En fin, lea Ud. ó no *El Independiente*, que eso es su cosa de Ud., queremos por nuestra parte cumplir el deber de llamarle la atención sobre lo que está pasando en la política del país, al cual debe preferir todo patriota de verdad sobre todo pasatiempo frívolo que no reporte bien á la Nación.

No hemos creído jamás que Ud. sea el más noble y grande de los hombres públicos que ha tenido el país, como tampoco lo cree Ud.; pero si lo hemos tenido por el radical de más convicciones entre todos aquellos que se disputan ese menguado honor, y aun le creíamos con el suficiente valor para sostener sus ideas á todo trance, á fin de no engañar al pueblo.

Pero no son todas las cosas realmente como nos las figuramos, viéndoles tras el prisma de las apariencias, y hoy resulta que su valor, señor, va quedando en nada, absolutamente en nada, á medida que pasan los días y hace que su prensa lo presente á Ud. unido por el RADICALISMO como el David que dará en tierra con el gigante monstruoso DE ESE MISMO RADICALISMO.

Santo y bueno, señor Licenciado, que sus propagandistas pretenden engañar al pueblo con la es-

pecie de que Ud. es un santo; pero á Ud., señor, queremos juzgarlo de suficiente valor para ratificarse en sus ideas de toda su vida. En materia de ideas, es preferible la fidelidad, el constante amor á los principios si son hijos de la convicción; y pues ha sido Ud. uno de los más fervorosos amigos de Dios y su augusta Religión, doroso es, desde el punto de vista político, que Ud. mismo se abofete de manera tan despiadada.

Santo y bueno que los hombrecillos noveles en política colocados hoy cerca de su sillón candidato de manera inexplicable, se deslumbran ante la grandeza de oropel y ante esa importancia y poderío de que ya se creen rodeados, y que para ver de mantenerse mañana en su sillón de equilibrista, colocado tímidamente sobre una cuerda floja, le digan á Ud. que las ideas deben posponerse POR HOY á otros intereses; santo y bueno, mientras Ud., señor Licenciado, no los tenga por oráculos infalibles, como el de Difos, y los eche á andar con la despreciativa carga que merecen los acomodaticios, que ni siquiera tienen convicción íntima de sus ideas políticas religiosas; pero Ud., Ud., señor, no debe permitir que se le presente como á esmalón.

Créalo Ud., Licenciado Jiménez, le habíamos con la mano en el corazón: sin sus ideas atees y heréticas, Ud., señor, se va quedando en nada, absolutamente en nada. Urge, pues, que siquiera eso tenga en política. No permita, pues, que lo presenten como un bendito de Dios.

B. PORTINARI

# Las armas del jimenismo

## Táctica del eterno mentidor

### El Padre Otón Castro no es JIMENISTA

La prensa jimenista aseguró en días pasados que el muy ilustrado padre Otón Castro se había adherido al jimenismo. Tal especie carece en absoluto de fundamento. El señor doctor Castro, sacerdote según el espíritu de Dios, no puede afiliarse en el Partido jimenista, y no se ha afiliado. Circunstancias especiales, que no se escapan al lector inteligente, le obligan a observar la más estricta neutralidad en la actual contienda electoral. Lo que sí, pues, puede asegurarse es que el Padre Castro no se ha adherido ni se adherirá al partido jimenista.

¿Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

# Las elecciones

## Digalo el pueblo

La abstención de los hombres honrados, es con demasiada frecuencia, causa de la elección de candidatos indignos.

Su Em. el Cardenal Arzobispo de Chambery decía en su circular de mayo de 1869: "Deberéis decir á vuestros feligreses, dándoles aviso en público, que es UN DEBER PARA ELLOS TOMAR PARTE EN LAS ELECCIONES, y NO votar sino por hombres recomendables bajo todos conceptos por sus principios y por su CONDUCTA moral y religiosa."

"Cuidado, electores católicos: vosotros sois responsables del mal que hacen vuestros mandatarios...; sabiendo que eran anti-religiosos é indignos, no podiais bajo ningún pretexto, como bien lo ha explicado el Ilmo. señor Obispo de Namur, darles vuestro voto; estabais obligados en conciencia á darlo á sujetos más dignos." (Sabís "La Iglesia y sus derechos." Ed. de Guatemala 1873.)

Los obispos belgas en su instrucción pastoral de 1843, dicen á este propósito, entre otras cosas, lo siguiente: "En esta guerra á muerte de todos los errores contra la verdad, y de todos los vicios contra la virtud y la santidad del cristiano; en esta guerra entre Belial, el espíritu impuro, y Jesucristo, el autor de nuestra fe, de nuestra justificación y de nuestra salvación, quien no toma directamente el partido de este Dios Salvador, se declara contra Él: Qui non est mecum, contra me est (Luc. XI, 23). De donde se concluye que los curas y otros que tienen cargo de almas deben incesantemente advertir que en tan enorme escándalo público, el que no lucha contra el mal se hace de algún modo su cómplice. Si no es permitida la indiferencia, si se la tacha de complicidad, con mucha más razón la connivencia con el enemigo." (Vease el autor citado, páginas 136 y 144.)

Luz

MÁS negocio y menos política. Vendo un solar de 17 varas de frente por 50 de fondo, frente á la casa de habitación de don Salvador Lara, 50 varas al oeste del Parque Morazán. El punto más céntrico de la capital.

EMILIO ALPÍZAR A.

# Sin Dios ni ley

En estos momentos en que existe el gravísimo peligro de excluir la Religión del colegio, recordamos un caso que pasó hace muy poco tiempo; caso que prueba hasta la evidencia cuán horrenda es la instrucción sin la educación cristiana y qué amargos son los frutos de las escuelas y colegios ateos. Había un padre de familia sobremanera impío, que tenía una hija á quien amaba con ternura, pero no con un amor racional y fundado en la Religión como debe ser, sino con un amor de carne y sangre que no penetra más allá de lo que ven los ojos. Quiso que su hija se educara á la moda del día, sin enseñarle ni permitir que nadie la enseñara pero ni siquiera "quién es Dios." Solía decir con frecuencia á sus amigos: "Yo no permito que mi hija vaya á la Iglesia." ¡Pobre infeliz! ¡desgraciada hija! Ella sabía todo: leer, escribir, bailar, pintar, tocar piano, hablar varias lenguas con más ó menos perfección; vestía con lujo y era el ídolo de los jóvenes tan despreocupados como ella; pero de Religión nada conocía... Sus libros favoritos eran las novelas de Dumas, padre é hijo, y otras de que no queremos acordarnos. Pues bien; cierto día tuvo que sufrir una contradicción ó desaire de su padre; y como la cabeza de aquel señorita estaba llena de tantos episodios desastrosos de suicidios y otras muchas inmundicias, tomó una resolución bien extraña y terrible. Fastidiada de la vida cuando apenas contaba con diez y ocho años de existencia, se encerró sola en el cuarto de su papá. Luego tomó un revólver que éste guardaba habitualmente en la cabeza de su cama, y sentándose tranquilamente en un sofá, se aseguró de que estaba cargado; y después de contemplar un rato aquel instrumento de muerte, se apuntó el cañón á la sien, y sonó o inmediatamente el tiro, cayó desplomada sobre el asiento. Acudió su padre al oír el estampido, rompió la puerta del cuarto; pero era ya tarde: sólo pudo ver, con el corazón traspasado de dolor, cómo su hija, derramando un gran chorro de sangre por la herida, estaba dando las últimas boqueadas.... Era la joven una señorita muy elegante, instruída, llena de ilusiones; pero ¡ay! su pobre corazón no había sido educado ni formado en la virtud.

Y tú, lector benévolo, medita ahora las consecuencias....

## Un ardid más

### FRAY JUAN protesta del incalificable abuso de haber tomado su nombre...

PARA EL PUEBLO

Días ha, querido amigo, que no converso contigo. Te vela tan engolfado en tus políticas, que guardé mis cuartillas, tiré la herrumbrosa Spencer, y me dí á herborizar. Hoy siento que vas recobrando el juicio, es decir, se te va calmando la pasión política, y es bueno que echemos unos párrafos.

Ya sabes (cien veces te lo han dicho) que tienes el derecho de afiliarte á un partido: convenido y algo sabes.

Pero tus mentores se han olvidado de predicarte que no debes adherirte con esa ligereza con que acostumbras; que tienes EL DEBER de averiguar con alguno desinteresado las cualidades del candidato que te proponen.

Si oyes sólo al vendedor (léase propagandista), su género es el mejor, el único aceptable.

Peor que peor si el género te lo ofrecen á la brillante claridad de algunos tragos. En tal caso hacen contigo, como un perillón que había vendido unos santos viejos recomendados á un mayordomo de aldea; llamó al señor cura, que pasaba ya de noche, y á la luz de un mal candil le mostró sus obras. Claro está que al cura le parecían aceptables y el tal recibió su dinero (histórico). Nada, hombre, da tiempo al tiempo, especialmente si la olla se pone tan temprana, como ha sucedido esta vez.

Consulta, averigua, compara, reflexiona; y cuando veas en Dios y en tu ánima cuál es el sujeto que más conviene al país ya puedes adherirte.

Se trata en efecto de cosa muy seria; de poner los sagrados intereses del país en manos de un ciudadano, por unos cuantos años. Los intereses, digo, de todas clases, intelectuales y materiales y en gran parte los religiosos; y todos te tocan muy de cerca.

Lo que no puedo comprender ni bajeando hasta las Siete Partidas, es el enojo con los que son de otro partido.

Supongo que el enojo viene por los insultos que se profieren. Bueno, ¿y el por qué de esos insultos?

Cierto es que oiendo ultrajar al candidato de mis simpatías, yo me sulfuro y lo defiendo si le calumnian; pero de aquí al odio del prójimo por sólo el hecho de ser de otro partido, hay una inmensa distancia.

¿Y qué me dicen ustedes de los medios de que se valen las abejas políticas?

Algunos hasta merecerían su demanda en forma. No viene *El Rayo* (de rayar) con un himno civil firmado con mi pobre nombre y apellido? Yo telegrafé á *La Tribuna* protestando; pero no sé si recibirá el telegrama, que no he visto publicado. Torno á protestar de ese atentado contra la poesía, y contra la firma, si bien los jefes del partido civil saben que ni el fondo ni la forma del tal mamarracho denuncian mi propiedad.

De esos viles expedientes hasta los otros de hundir puñales en los vientres civilistas se echa mano con frecuencia.

Y nótese que en cada período electivo crece de un palmo la exaltación política. Dos ó tres luchas más, y los pacíficos tícos se habrán convertido en los calabreses de las novelas y cuentos.

FRAY JUAN.

### Sección para el pueblo

## Chí, cheñó

Ayer un católico de los de pelo en pecho quiso cerciorarse personalmente de las ideas de don Ricardo y se coló en la casa del candidato como Pedro por la suya. Pero ya el visitado estaba advertido de la visita y supo defenderse á capa y espada.

—Alabado sea Dios, don Ricardo. Buenos días tenga usted.

—Así sea, amigo. ¿En qué puedo servirle?

—Venía á preguntarle algo sobre sus creencias en materia religiosa.

—Estoy incondicionalmente á sus órdenes.

—¿Cree Ud. en el misterio de la Encarnación?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. en el de la Redención?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. en el de la Eucaristía?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. en la virginidad de María Santísima?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. en la autoridad espiritual de la Iglesia?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. en la resurrección de la carne?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. en la vida eterna?

—Chí, cheñó.

—(En esto don Ricardo, cansado ya de la cautividad, se había quedado dormido pero con los ojos abiertos, y seguía contestando maquinalmente).

—¿Cree Ud. en la Santísima Trinidad?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. en la remisión de los pecados?

—Chí, cheñó.

—¿Cree Ud. que el sacerdote virtuoso debe ser respetado?

—Chí, cheñó.

—(Y Ricardo seguía más dormido que otra cosa).

—¿Cree Ud. que puede ser lícita la infamia del salvaje ataque al padre Valenciano en su periódico *El Rayo*?

—Chí, cheñó.

—¿De manera que cree Ud. en tonces que un estropajo sacerdote de Dios es un estropajo?

—Chí, cheñó.

(Y don Ricardo seguía más dormido que otra cosa).

—¿Sostendría Ud. pues, durante su administración á Bronca Mesén, padre putativo de los de *Aurora*, *Rayo* y *Compañía*?

—Chí, cheñó.

—Es Ud. entnces, don Ricardo, un faisante, es Ud. el eterno mentidor como lo llama uno de *El Independiente*. Se burla Ud. de todo el mundo, pero de mí jamás. Hace un cuarto de hora me sostenía que creía en todo lo que manda creer la Santa Iglesia, y ahora se contradice. Quizás creía Ud. que ya no necesitaba del pueblo y que ya podía dar rienda suelta á sus sentimientos. Quizás soñaba Ud. que ya estaba en la Presidencia.

—Chí, cheñó; chí, cheñó.

—¿Y tiene Ud. el valor de burlarse de mí, en mi cara, aunque sea yo un hijo del pueblo?

—Chí, cheñó.

—Por lo visto Ud. es un impudente que desprecia el justo castigo de Dios sobre nuestra tierra.

—Chí, cheñó.

(Y viendo ese valiente ciudadano que con un resagado no podría seguir tratando, se alejó precipitadamente de aquel hombre que tan descaradamente se burla del pueblo; y di un resoplido fuerte, de puro contento, y Ricardo se despertó gritando: "díganle al Ministro Carlos María que derogue la enseñanza de religión en las escuelas.")

Pero como hedía á infierros el hombre, yo me retiré más pronto que volando).

NARIZ DEL DIABLO

## PLATOS de LATA

VIII

### LOS PASQUINES

Ayer recibí un pasquín de padre y muy señor mío, repleto de tonterías y de esta manera escrito:

"Señor don *Satiricón*: Es usted un viejo indigno, del año cincuenta y seis; indigno porque es un pillo de tomo y lomo, y un bruto; indigno porque sus hijos parecen hijos del diablo, pues ellos son tan feítos como los pavos, y tienen la cara como de chino.

Su madre fué una pérdida que murió lanzando gritos porque en el aire veía fantasmas grandes y chicos, y murió de tal manera que hasta su mismo marido cayó desmayado al suelo al escuchar los chillidos de su mujer moribunda; su padre fue un gran bandido que estuvo preso en San Lucas, y cometió un homicidio en la persona de un chanchito, y le metió dos cuchillos á cierto perro indifeso por el terrible delito de haberle hundido en la panza sus respetables colmillos.

Es usted un gran borracho que proclama el Civilismo y proclama el aguardiente; su nariz es un chilillo, sus ojos son dos tomates y escribe usted *chanchicidios* que á nadie le gusta oír porque es usted un bandido.— Su amigo y admirador, ARTURO DE VALDEVINO."

..

He sabido últimamente, últimamente he sabido el nombre del pasquinista; ¿y sabes, lector amigo, el nombre de ese sujeto?— Baste saber que ese pillo me debe cuatro colonos desde hace cuarenta siglos.

EL SATIRICON

### NO LEA ESTO!

Se puede aprender á hablar inglés en tres meses con el renombrado profesor H. J. Edwards, graduado en la Universidad de Victoria de Inglaterra y delegado examinador del Ministerio de Instrucción Pública en el Liceo de Costa Rica. Condiciones: Dos clases á la semana, \$ 2.00 al mes; tres clases á la semana, \$ 3.00 al mes; todos los días, \$ 5.00 al mes.— Para más informes dirigirse á la Academia de Inglés (La Soledad, casa de don Paulino Ardón).

## PROYECTO COLOSAL

Parece que la mayoría jimenista del Congreso piensa firmar una proposición para llevar á efecto la idea de Gófo de unir la Sabana con Escasú por medio de un gigantesco puente, para lo cual piensan botar cien mil colones del dinero que hay en las arcas nacionales. La idea es exagerada pero como de jimenista. Ya cuando haya que ir á comer malacrianzas á aquella villa será más fácil el tránsito.

Sobre todo que ya no hay en qué emplear el dinero sobrante después de lo empleado en pensiones, auxilios á municipalidades y juntas de educación y caminos.

Lo que deben hacer los agraciados es acudir al Congreso á que les pague la mayoría jimenista, ya que los halaga tanto. Al sello ni para qué

## GACETILLA

### Colmo de colmos

El orgullo humano puede conducir al hombre hasta la extravagancia gran número de veces. Una señora de lo que hemos dado en llamar *creme*, estaba ayer profundamente disgustada porque el mandador de una de sus fincas se había hecho jimenista; decía que no había razón para que él fuese del mismo partido de ella.

Oh, los extravagantes!

### Cero y van mil

Anoche unos caballeros de insignia azul estaban en el pretil de la Catedral haciendo un gran alboroto en el momento en que se celebraban en el templo los oficios propios del mes.

A la Sabana, amigos.

### Eclipse

Buen número de curiosos se quedó anoche con las ganas de presenciar el eclipse anunciado por el señor Gutiérrez. Con motivo del mal tiempo no se pudo observar nada.

### Un buen negocio

En condiciones favorables para el comprador, se ofrece la tienda B. B. recientemente establecida en un aparente y céntrico local. El surtido de géneros es nuevo, selecto y de exquisito gusto y el mobiliario completo y elegante. Para una persona que tenga el propósito de establecerse, es, sin duda, una excelente ocasión. Informará J. K. Mata.

Aviso. Vendo todos los útiles concernientes á un hotel principalmente una buena cocina, en perfecto buen estado. Pueden entenderse con su dueño en la barbería del mismo, 10 varas al oeste de la "Botica de la Violeta.— Juan R. Torres B.—27 de mayo.



# Atención al número de mañana

# LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados pasteles elaborados por el mejor maestro en el ramo que se conoce en Costa Rica. Aseo y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el salita á la vista del transeúnte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

## Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón

Emilie Artavis

## Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

### Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

Venta de materiales

Calzado á la medida

# ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

## LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

# El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de aricar de 1<sup>o</sup>, 2<sup>o</sup> y 3<sup>o</sup>, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALUITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

## ¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

### Ciudad de Londres

en San José; y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esta casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aun más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que desearán ganar dinero, no olvidéis pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudándolos á ellos os ayudarán vosotros mismos.

## En la renombrada carnicería

# CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

## CASA DE HUESPEDES

—Propietario—

Federico Noboa

Calle Central, —50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

## ZAPATERIA

— DE —

Higinio Carmona

Últimos estilos. Magníficos materiales exclusivos para el cliente y para el público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÓÑEZ. — Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental. — 7<sup>a</sup> Avenida, al costado de la Catedral.

### Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

### Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bicoquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

# Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel

Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor E. A. Friis

# W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

ALMACEN DE ABAUTOS Y GENERO

San José

Limón

## Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo. — Servicio esmerado

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

Del Real Facultad Médica de la República, con 11 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión, especializado en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo trascendente, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les presta gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

## LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



**Precaución Necesaria.** — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

# LA EDUCACION

## \*SOCIEDAD LIBRERA\*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C. R.